

# EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción por trimestre: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. Venta: Paqueta de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECERÁ LOS VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION, HERNAN CORTES, 3, PRAL.

Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los corresponsales del periódico ó dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

## LA JORNADA DE 1.º DE MAYO

Trabajadores:

Aunque acto pacífico y legal, la manifestación obrera de mayo es un rudo golpe contra el régimen burgués ó capitalista.

Con él, á la par que conseguiremos la jornada legal de ocho horas y todas las demás medidas que comprende la legislación protectora del trabajo acordada en el Congreso socialista internacional de París, lograremos despertar el espíritu de clase en muchos hermanos nuestros, traerlos al campo donde se pelea por sus intereses, excitar su actividad, darles la organización que necesitan y hacer de ellos agueridos soldados de la Revolución proletaria.

El primer golpe, dado en mayo del año pasado, produjo magníficos resultados á la causa de la emancipación obrera.

El que vamos á dar dentro de poco debe producirnos todavía mejores.

Preparémosnos de aquí allá, y que todos los que conozcan las causas de su esclavitud económica, todos los que ansien ser verdaderamente libres y todos los que no se resignen á ver pasar á manos ajenas el fruto de su trabajo, se dispongan á ocupar su puesto en acto tan solemne.

El Partido Socialista Obrero español ha acordado que se verifique el día 1.º en todas las localidades donde sea posible, y en las que no, el domingo inmediato; mas todos debemos esforzarnos porque la manifestación se realice el primer día de mayo.

¡Compañeros! A trabajar cuanto podamos porque el segundo golpe que descargue el proletariado internacional sobre la casta explotadora resienta hondamente el organismo de ésta.

## HOMENAJE A LA COMMUNE

La fecha del 18 de marzo de 1871 constituye una efeméride gloriosa en la historia del proletariado universal. A medida que los años transcurren, lejos de borrarse el recuerdo del día en que los trabajadores de París llevaron á la práctica el ejercicio de la verdadera democracia, el gobierno del pueblo por el pueblo, aumenta el número de los que simpatizan con aquel movimiento y con las ideas que el mismo simbolizaba.

Tuvo la Commune de París tan marcada tendencia socialista, de manera tan perfecta se patentizó en ella la lucha de clases que el socialismo revolucionario proclama, que ha sido vano el empeño con que plumas mercenarias han intentado oscurecer, pintándole con los más negros colores, aquel glorioso período de dos meses en que la clase trabajadora, dueña del Poder político, dió tantas pruebas de heroísmo, de abnegación y de honradez, que su grandiosidad contrasta y sobresale por manera notable de los movimientos políticos ocurridos anteriormente.

Así, no es maravilla que el proletariado consciente de todo el mundo vea en aquel acontecimiento histórico la primera etapa recorrida en el camino de su emancipación, y que cada aniversario le sirva, á la vez que para honrar cual se merece la memoria de los que sucumbieron víctimas de su amor á la causa del trabajo, para hacer pública ostentación de sus convicciones revolucionarias y de los abundantes frutos producidos por la semilla socialista sembrada por los comunistas de París.

Espectáculo hermoso es, y signo verdadero de un próximo triunfo, el que se ofrece el 18 de marzo viendo al proletariado, sin distinción de razas ni de nacionalidades, fundirse en una común aspiración, con una sola bandera por enseña—la bandera roja—y un solo pensamiento por guía—el de acabar con todos los privilegios y con todos los monopolios.

De esta fraternidad de ideas y de aspiraciones dan ligera muestra las reseñas que siguen de las reuniones celebradas y el cambio de cartas y telegramas efectuado por nuestros correligionarios de dentro y fuera de España con motivo del vigésimo aniversario de la proclamación de la Commune, sintiendo que la falta de espacio nos obligue á demorar hasta el próximo número la publicación de algunas de las primeras.

## MADRID

En la noche del 18 celebró nuestro partido un *meeting* en memoria del alzamiento del pueblo de París en igual día de 1871.

Verificóse aquél en un espacioso salón de la Costanilla de San Pedro, que se hallaba completamente lleno á las nueve, hora en que abrió la sesión nuestro amigo Diego, notándose bastante concurrencia de trabajadoras.

Después de leerse cartas de felicitación que los correligionarios de Ortuella, de Bilbao y de Las Carreras habían dirigido á la Agrupación de Madrid con motivo del acto que se celebraba, usó de la palabra el compañero Morato, quien hizo una ligera reseña de la revolución llevada á cabo por los obreros de Lyon el año 31 y de las jornadas de julio de 1848 en París; movimientos, dijo, de los cuales los trabajadores no pudieron sacar provecho porque les faltaba conocimiento, la unidad de acción que tan indispensable es para conseguir el triunfo, y porque carecían aún de la conciencia que da la lucha de clases, lucha que entonces empezó á dibujarse y que tuvo su complemento en la proclamación de la Commune.

Del ligero análisis que de las dos revoluciones que historiaba hizo el amigo Morato dedujo provechosas lecciones, que dijo no debía olvidar la clase obrera porque ellas nos enseñan dónde radica nuestro malestar y cuál es el camino que debemos seguir para ponerle término.

Usó después de la palabra el compañero Abascal, el cual marcó la significación que la Commune tuvo, no siendo la menor la de haberse puesto de relieve la diferencia que existe entre los hombres que, llamándose amigos del pueblo, defienden determinadas ideas políticas, y los que luchan por el mejoramiento moral y material de la clase obrera. Y esta diferencia, dijo, se marcó mucho más porque los hombres que hasta entonces habían sido los *leaders* de la causa popular hubieron de abandonarla cuando vieron que en la Commune se ingerían elementos de la Asociación Internacional de los Trabajadores.

Allí pudo observarse, añadió, cómo los hombres que figuraban en la extrema izquierda, como Luis Blanc, votaban al lado de Thiers el exterminio de la clase trabajadora de París.

La prueba más palpable de que la Commune no era solamente, como aparecía, una revolución local, sino que llevaba dentro de sí el germen de la Revolución social, de la lucha de clases, nos la da el hecho, jamás ocurrido, de que Thiers pidiese á Bismarck los prisioneros de guerra para combatir á los comunistas de París, y de que éste accediera, temeroso como estaba de que aquel movimiento se corriese á su nación.

No menos edificante es el ejemplo que dieron los Gobiernos de todos los países aplaudiendo descaradamente la veroniana conducta observada por el Gobierno de Versalles; como que en ella veían la salvación, no sólo de los capitalistas franceses, sino la de todo el mundo.

Significó en el uso de la palabra el compañero Iglesias, quien dió comienzo á su discurso con estas palabras:

Malos, muy malos tiempos corren para la clase burguesa; buenos, de alegría, de esperanza corren para la clase trabajadora. Hoy conmemoramos una fecha notable; dentro de mes y medio conmemoraremos otra fecha más transcendental todavía. Como una y otra tienen estrecha relación entre sí, como están encadenadas de modo que no hay manera de separarlas, el consagrar aquí algún recuerdo á los valientes que pelearon en París hace veinte años por la causa trabajadora, he de ocuparme también de ese otro hecho que tiene suma transcendencia para los intereses de los desheredados.

No hay nada en la historia de las luchas obreras que tenga parecido con la Commune de París.

El compañero Morato nos ha expuesto los movimientos revolucionarios de 1831 y 1848, y hecho observar que en esta última jornada, aun cuando revelaron los trabajadores más conocimiento que en la anterior, no tenían, sin embargo, el suficiente para comprender sus intereses, pero sí más capacidad.

Hay que advertir que en este hecho (se refiere á la revolución del 48) la clase explotadora, representada por los partidos republicanos, á cuya cabeza estaba Luis Blanc, pagaba sus servicios al proletariado desacreditando el sistema de la organización del trabajo, de que era autor. Esto enseña cómo saben agradecer los enemigos los sacrificios que por ellos se hacen. La clase trabajadora ha derramado su sangre por traer la república, y sin embargo, ya en el Poder aquellos repu-

blicanos que les habían prometido paz y tranquilidad y toda clase de gozos, no solamente no se los otorgaron, sino que apelaron á las bayonetas para diezmarlos.

La lucha sostenida por la Commune fué terrible en verdad, pero lo fué por haber presentado el carácter de guerra social. Ya en esa campaña, la clase burguesa se distinguió: no hubo cuartel para los prisioneros, las leyes de la guerra no se cumplían, porque allí no había más que el ejército de los explotadores contra el ejército de los explotados.

A pesar de haber en la Commune muchos elementos burgueses, que no aspiraban á la emancipación de la clase trabajadora, sino á la autonomía municipal, se puede asegurar que en el fondo de este movimiento la lucha de clases es la que predomina.

Una prueba de que, á pesar de su envoltura política, fué sin embargo social esta revolución, está en el hecho de derribar la columna Vendome, para demostrar con esto el espíritu de fraternidad de que se hallaban poseídos.

Conviene que los trabajadores no olviden esta fecha de la Commune de París y la conmemoren como este año, porque fué un movimiento esencialmente proletario, y como tal tiene una significación importantísima, á diferencia de otras fechas, como, por ejemplo, el 11 de febrero, que podrán significar un cambio en la evolución política, pero no significan para la clase trabajadora más que un cambio de amos.

Extendiéndose después en consideraciones acerca de los medios que la clase trabajadora necesita poseer para vencer á la clase burguesa, diciendo que eran éstos una fuerte organización y un superior grado de inteligencia. Dijo que una y otro los va adquiriendo de día en día y rápidamente el proletariado, ya por el pase á sus filas de elementos que la burguesía se ve obligada á abandonar por su absurda y anticientífica manera de producir, ya también por el conocimiento y la disciplina que la clase trabajadora va adquiriendo.

Se ocupó después nuestro compañero Iglesias de la manifestación de mayo, y á este propósito dijo que el Congreso internacional de París, donde estaban representados veintinueve países, creyó que el medio de verificar la emancipación de la clase trabajadora era apoderarse del Poder político, y como la clase explotada no está aún lo suficientemente organizada, débese limitar á exigir, hasta que llegue el momento en que, adquirida esta organización, se tome.

El propósito del Congreso de París al escoger el 1.º de mayo como fiesta para el proletariado, no ha sido otro que el de hacer, por medio de este acto, patentes sus fuerzas, que cada año aumentarán el empuje del proletariado.

Terminó diciendo que cuando se haya conquistado el Poder político, que tuvieron los trabajadores de París, y se hayan llevado á la práctica las aspiraciones socialistas, podremos decir á los mártires de la Commune: «Os hemos vengado; hemos contestado á aquellos arroyos de sangre, que derramasteis por defender la noble causa del proletariado, arrancando de raíz todos los privilegios é implantando una era de paz y de libertad.»

El presidente dió término al *meeting* con un ¡viva la Commune!, que fué contestado calurosamente por la numerosa concurrencia.

La Federación Democrático-Social de la Gran Bretaña ha dirigido al Comité Nacional de nuestro Partido el siguiente mensaje:

«AL PARTIDO SOCIALISTA ESPAÑOL»

«Queridos ciudadanos:

«En nombre de la Federación Democrático-Social de la Gran Bretaña os envío un fraternal saludo.

«Cada aniversario de la Commune de París afirma más la unión internacional de los Partidos Socialistas de todos los países.

«Nuestra Federación se une á los socialistas del mundo entero para celebrar la memoria de los comunistas de 1871. Es preciso que aprovechemos las enseñanzas que se desprenden de sus errores, de sus actos de extraordinario valor y de sus sacrificios por la causa del proletariado, y que trabajemos sin cesar por esa Revolución social que dará al obrero su emancipación política, social y económica.

«Londres, 19 de marzo de 1891.—A. W. LEE, secretario.»

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

El hecho que se conmemora en este día representa, á no dudar, uno de los episodios más culminantes del proletariado, una de las epopeyas más grandiosas de la

historia de los hijos del trabajo, que es la historia de la humanidad.

Al conmemorar esta Agrupación, faltaría a uno de sus más sagrados deberes si no os dirigiera un afectuoso saludo, haciéndolo extensivo desde las columnas de nuestro órgano en la Prensa a todos los socialistas del mundo y a cuantos pelean por la gran causa de nuestra emancipación.

Si, compañeros; los obreros de esta zona minera os saludan al celebrar con un modesto té el vigésimo aniversario de la gloriosa *Commune* de París, y os prometen no descansar en el camino emprendido de nuestras reivindicaciones hasta llegar a su término, formando la vanguardia del gran ejército de la Revolución cuando llegue el momento feliz para todos los oprimidos en que, suficientemente organizados y compactos, arranquemos de cuajo los irritantes privilegios de nuestros explotadores y transformemos esta sociedad metalizada con otra de hombres libres, iguales, honrados e inteligentes.

Compañeros: ¡Viva la *Commune* de París! ¡Viva la Revolución social!—Por el Comité, *Eduardo Varela*.

La Arboleda, 18 de marzo de 1891.

**Málaga, 18 (12 n.).**—Socialistas de Málaga conmemoran aniversario *Commune*. Numerosa concurrencia al meeting y banquete. Saludamos obreros universos. Vivas calurosos a la *Commune* y a la Revolución social. —*Salinas*.

**Bilbao, 19 (5 m.).**—Celebrada velada, concurrencia numerosísima; acto continuo banquete; entusiasmo indescriptible. —*Orte*.

**Valencia, 19 (2 m.).**—Reunidos velada gran número compañeras y compañeros conmemoración *Commune*. Discursos enérgicos; brindis entusiastas; acuerdan felicitar socialistas universos, dedicando recuerdos imperecederos mártires *Commune* París, haciendo votos próxima Revolución social. —*Gascó*.

**Zaragoza, 19 (9, 10 m.).**—Agrupación Zaragoza conmemora solemnemente aniversario *Commune*. ¡Vivan mártires *Commune*! ¡Mueran tiranos! —*Comité*.

**Vélez-Málaga, 19 (9 m.).**—Agrupación socialista Vélez Málaga celebrado vigésimo aniversario *Commune* París. Gran entusiasmo. —*Muñoz*.

## LA OPINIÓN OBRERA

### LA MANIFESTACIÓN DE MAYO Y LA HUELGA GENERAL

#### II

Según dijimos en el artículo anterior, vamos a probar en éste que el proletariado militante es opuesto a la huelga general y partidario de la acción política, ó sea de la manifestación de mayo, para recabar de los Poderes públicos una legislación internacional de trabajo que tenga por base la jornada legal de ocho horas.

Empecemos por los *Estados Unidos*.—Los obreros de este país nada han resuelto contra el acuerdo que tomaron el año 1888, en el Congreso de San Luis, de reclamar al Gobierno una ley fijando la jornada máxima de trabajo en ocho horas. Antes bien, persisten en ese propósito y se disponen a verificar la manifestación de mayo con más decisión y entusiasmo que el año pasado.

La huelga de los mineros exigiendo de las Compañías ocho horas no más de trabajo, está acordada en principio; pero ni esa huelga responde al pensamiento de una huelga general para establecer en todos los oficios la jornada de ocho horas, ni va a hacerse sin recursos, como quieren los que la predicán aquí.

Los mineros norteamericanos calculan que dispondrán de cinco millones de pesetas en el momento de lanzar el guante a sus patronos.

De esta manera, ó lo que es igual, cuando los oficios estén bien organizados y provistos de recursos, es como deben hacerse las huelgas.

**República Argentina.**—Ninguna Sociedad obrera ha levantado allí la voz en pro de la huelga general. El año anterior hizo manifestación reclamando el planteamiento de las reformas acordadas en el Congreso internacional de París, y la organización más importante que en dicho país se conoce—la Federación Obrera—está ya haciendo los trabajos y una activa propaganda para que los obreros se manifiesten en mayor número el próximo 1.º de mayo.

Nada decimos de las otras naciones de América, porque hasta la fecha el movimiento obrero y socialista apenas se ha marcado en ellas.

**Grecia.**—Aunque también en este país son escasas las organizaciones obreras, las fuerzas militantes que hay en la capital se han mostrado partidarias de la manifestación de mayo y llevan a cabo con ardor los preparativos que ésta exige.

**Rumania.**—Tampoco aquí la huelga general cuenta con partidarios, teniendo, en cambio, en número importante la manifestación de 1.º de mayo.

**Austria.**—La opinión entre la clase obrera de esta nación es unánime a favor de la manifestación internacional. El año anterior los socialistas austriacos trabajaron con tal fe por que el acuerdo del Congreso de París tuviera fiel cumplimiento, que la manifestación de mayo fué allí más numerosa que en casi todos los demás países. Ahora desplegan extraordinaria actividad para que la de este año supere a aquélla en proporciones e influencia.

El Congreso obrero de Brunn declaró que el día 1.º de mayo debe ser fiesta para la clase obrera, y que ésta debe reclamar a los Poderes públicos la jornada de ocho horas para todos los trabajadores.

**Hungría.**—El Congreso de Budapest, compuesto de 121 delegados, que representaban más de 60 Sociedades obreras y Agrupaciones socialistas, votó por unanimidad a favor de la manifestación internacional de 1.º de mayo.

**Holanda.**—Todo lo que constituye el elemento militante revolucionario—Agrupaciones socialistas y Sociedades de resistencia—mantiene que este año, como el anterior y los siguientes, debe verificarse la manifestación de mayo para reclamar al Estado la jornada de ocho horas.

**Dinamarca.**—Aquí el Partido Obrero, que se compone en parte de Sociedades de resistencia, piensa únicamente en preparar bien las fuerzas obreras para que la manifestación de este año tenga más transcendencia que la del anterior.

**Suecia y Noruega.**—Igual ocurre en estos dos países. La huelga general no tiene partidarios.

**Alemania.**—Los socialistas y las organizaciones obreras han decidido también verificar manifestación el mes de mayo reclamando la legislación internacional de trabajo.

El Congreso minero de Bochum, al que asistieron 93 delegados en representación de 236.300 obreros, acordó reclamar al Reichstag, entre otras medidas, la reducción de la jornada a ocho horas, comprendiendo en ellas el tiempo empleado en la entrada y salida de las minas.

**Bélgica.**—Los activos trabajos que están haciendo las Agrupaciones socialistas y las Sociedades de resistencia para que la manifestación de mayo sea colosal en este país, dicen bien elocuentemente cómo se proponen obtener la jornada de ocho horas los obreros belgas.

El Congreso de Sociedades obreras celebrado en Bruselas en septiembre último acordó en principio la huelga general, pero no con objeto de conseguir las ocho horas en todos los oficios, sino para alcanzar el planteamiento del sufragio universal. Respecto a la huelga general de todas las profesiones para lograr la referida jornada, nada se ha acordado en Bélgica.

Habiendo algunos delegados al referido Congreso mostrado impaciencia por que se determinara una fecha próxima para efectuar la huelga encaminada a arrancar el sufragio universal, Anseele, delegado por Gante, pronunció estas palabras:

«Para emprender una huelga general se necesita dinero, pan; en una palabra, estar bien preparados. Para los socialistas ganteses la huelga general es cuestión de dinero. Aseguradnos 12 francos semanales por familia obrera, y nuestra causa vencerá. Ese día iremos con vosotros y tomaremos quizá algo más que el sufragio universal; pero no vayamos a una derrota segura. Seamos prácticos y serios.»

**Inglaterra.**—El año pasado mostrábase rehacia en tomar parte en la manifestación internacional de mayo muchas organizaciones obreras inglesas; pero la propaganda de los elementos socialistas y la actividad y energía demostradas por Burns hizo que el 4 de mayo se verificase en Londres un *meeting* monstruo, donde 500.000 trabajadores se declararon partidarios de la jornada legal de ocho horas.

Mas el criterio abstencionista que dominaba en la mayoría de las *Trades Unions* respecto a no reclamar nada del Estado no fué verdaderamente vencido hasta el Congreso de Liverpool, verificado en septiembre del año último, y al cual acudieron 460 delegados en representación de 1.427.080 obreros. En él se tomó el acuerdo de que la jornada de ocho horas para todos los trabajadores no podía conseguirse sino por la vía legislativa.

En la Conferencia celebrada en Birmingham por los mineros, y en la que tenían representación 212.000 obreros de este ramo, se acordó fijar en ocho horas la jornada de trabajo y obtenerla por medio de una ley.

**Francia.**—El Congreso socialista de Lila votó por que se repita la manifestación de mayo para alcanzar la jornada legal y por que se haga toda clase de trabajos para que revista la mayor importancia.

Cuanto a la huelga general, sólo encontró posible por ahora la de los trabajadores de las minas, acordando excitar a los obreros de los otros oficios para que, si se declara, ayuden con todos sus recursos al sostenimiento de ella.

El Congreso de Sociedades obreras de Calais, verificado a la vez que el de Lila, ha tomado idénticas resoluciones que éste acerca de la manifestación de mayo y de la huelga de los mineros.

El Congreso de los mineros franceses, que acaba de celebrarse en Commeny, también se ha mostrado conforme con la manifestación de mayo y la huelga de los obreros de su oficio, cuya fecha deberá acordar el Congreso internacional minero que se va a celebrar en París el último día de este mes.

**Italia.**—En este país, de tres Congresos que se han efectuado en el período de seis meses, uno solo, el de Lugano, ha votado por la huelga general. Los otros dos, el del Partido Obrero, verificado en Milán, y compuesto de 105 delegados en representación de 130 Sociedades, y el de Ravena, de carácter socialista, y al que han asistido 120 representantes con mandato de 200 Asociaciones, han tomado resoluciones favorables a la manifestación de 1.º de mayo.

**Suiza.**—En el Congreso de Sociedades obreras celebrado en Zurich los días 24 y 25 de enero último, y al que han concurrido 173 delegados en representación

de 40.000 obreros, el acuerdo adoptado respecto a la jornada de ocho horas, fué que se verificase manifestación el 1.º de mayo reclamándola a los Poderes públicos.

Y, en contra de lo que afirmó *La Anarquía*, dicho Congreso no sólo no votó la huelga general, sino que acordó no empeñarse al presente en huelgas de ataque, limitándose a mantener las de carácter defensivo.

**Portugal.**—En el Congreso de Sociedades obreras verificado en Lisboa en el pasado enero, y al que concurren 300 delegados, se acordó por unanimidad declarar día de fiesta el 1.º de mayo y verificar *meetings* y manifestaciones reclamando la jornada legal de ocho horas.

**España.**—El Congreso del Partido Socialista Obrero celebrado en Bilbao a fines de agosto del año 1890 acordó por unanimidad repetir la manifestación de mayo hasta conseguir la jornada legal de ocho horas.

Igual acuerdo, y por unanimidad también, han tomado en sus últimos Congresos la Federación Tipográfica y la Unión General de Trabajadores.

Sólo el Congreso amplio, que en estos momentos se está celebrando en esta capital, se ha declarado favorable a la huelga general.

De todo lo expuesto resulta que casi toda la opinión obrera está en favor de la manifestación reclamando la jornada legal de ocho horas, y en contra de la huelga general de todos los oficios; mientras que a favor de ésta y en contra de aquélla sólo figuran el Congreso de Lugano, en Italia, y el Congreso amplio de Madrid, en España.

El que los mineros de tres ó cuatro países, no obstante reclamar la jornada legal de ocho horas, traten de obtener dicha jornada por medio de una huelga internacional de su oficio, no encierra contradicción; pues si mientras aquélla se fija por una ley, ellos tienen organización y fuerza bastante para alcanzarla por medio de la resistencia, hacen bien en apelar a ésta.

Demostrado, a nuestro juicio, que el proletariado militante internacional es partidario de la manifestación, y no de la huelga general, para alcanzar la jornada de ocho horas, en el siguiente artículo trataremos de probar que es imposible al presente efectuar dicha huelga.

## NOTICIAS SOBRE LA MANIFESTACIÓN DE MAYO

### ESPAÑA

#### A las colectividades obreras de Madrid.

Representantes del Comité del Partido Socialista Obrero, de la Asociación del Arte de Imprimir, de las Sociedades de carpinteros, albañiles, cerrajereros, marmolistas, zapateros, constructores de catruajes, estuquistas, curtidores y del Montepío de tipógrafos, constituidos en Comisión organizadora interina de la manifestación de 1.º de mayo, acordaron hacer un llamamiento a todas las colectividades obreras de Madrid que, hallándose conformes con reclamar de los Poderes públicos la jornada de ocho horas y las demás resoluciones del Congreso socialista internacional de París, deseen adherirse a la manifestación que con este objeto ha de verificarse.

Las corporaciones obreras que quieran cooperar a este pensamiento deberán designar tres delegados, los cuales se presentarán en la calle de Hernán Cortés, 8, principal, antes del 15 de abril próximo, en cuyo día se constituirá definitivamente la Comisión organizadora de la manifestación.

—Nuestros correligionarios de Ferrol dispónense a tomar parte en la manifestación internacional de 1.º de mayo.

He aquí el comentario que nuestro estimado colega *El Obrero*, de dicha localidad, pone a la circular que acerca de la referida manifestación ha dirigido el Comité Nacional de nuestro partido a todas las Agrupaciones del mismo:

«Esta es la conducta que debe seguir la Agrupación local, con el apoyo de todos los trabajadores, en los cuales reina la idea de celebrar la susodicha manifestación, pues así lo demostrará la Federación al tratar sobre la orden del día que ha de regir en el Congreso amplio que se celebrará en Madrid el 22 del mes actual.»

### FRANCIA

Asegúrase que el Consejo municipal de París tiene la intención de declarar día festivo el 1.º de mayo próximo para los trabajadores y empleados del Ayuntamiento.

—El Congreso nacional minero de Commeny, al acordar tomar parte en la manifestación de 1.º de mayo, ha emitido la siguiente opinión:

«El Congreso considera, además, que la manifestación debe ser pacífica, para mostrar a nuestros directores que los obreros son dueños de sí mismos, no cediendo a ninguna provocación gubernamental y hallándose decididos a no entrar en lucha hasta que estén en condiciones de ello.»

—Las Sociedades de resistencia y Agrupaciones socialistas de Nantes se ocupan activamente en organizar la manifestación de 1.º de mayo.

—Otro tanto están haciendo las Sociedades obreras de Lyon.

**IMPORTANTE**

De la Comisión Ejecutiva del Congreso de Trabajadores en madera hemos recibido el siguiente despacho:

«*Manresa, 22 (8.30 n.)*»

«Inserten periódico suspendan viaje delegados Congreso Valencia. Detalles correo.—*Rosai, Rubiralla.*»

Nuestro corresponsal en Bilbao nos ha participado, con fecha 14 del que rige, la siguiente triste noticia:

«La Agrupación bilbaína ha perdido un buen soldado.»

«Nuestro compañero RUFINO BERZAL dejó de existir el día 8 por la noche.»

«La víspera de su fallecimiento, y abatido por la miseria en que se hallaba y el llanto de cinco pequeños que le pedían pan, encontrábase Berzal á las once de la noche trabajando á la luz de una mala vela en su oficina de zapatero. De pronto sintióse acometido por un fuerte cólico, que le arrebató la existencia en el corto espacio de veinticuatro horas.»

«La Agrupación socialista de Bilbao y la Sociedad de Obreros zapateros se asociaron al dolor que embarga en estos momentos á la compañera de Berzal y á sus cinco infortunados hijos.»

Por su parte, EL SOCIALISTA envía á la familia del que fué un convencido revolucionario su más sentido pésame.

Aquella *amplitud* con que brindaron en sus circulares los organizadores del Congreso *amplio*, según la cual serían admitidas todas las colectividades y hasta los individuos *no asociados*, con la sola condición de que unas y otros persiguieran el mejoramiento de la clase obrera, sufrió á última hora una restricción arbitraria y caprichosa.

No de otra manera puede calificarse la eliminación de que ha sido objeto la Agrupación madrileña del Partido Socialista Obrero, sobre todo teniendo en cuenta que *La Anarquía*, órgano de los iniciadores de dicho Congreso, había formulado agrias censuras sobre dicho Partido cuando creía que no enviaría ningún representante. Por lo visto, los anarquistas no morirán de empacho de seriedad ni de buena fe.

**MOVIMIENTO POLÍTICO**

**ESPAÑA**

*Gracia.*—La Agrupación socialista de esta localidad ha renovado su Comité, quedando formado por los compañeros siguientes:

Miguel Farrés, presidente.—Ildefonso Vilarnau, secretario.—José Maymó, tesorero.—Pedro Plana y Juan Senahuja, vocales.

Estos compañeros envían un saludo á todos los que militan en las filas socialistas.

La correspondencia se dirigirá á Ildefonso Vilarnau, Campo Granoto, calle de Nápoles, 81, piso 1.º

**FRANCIA**

La Agrupación del Partido Obrero de Troyes ha acordado crear una Biblioteca socialista.

—En un *meeting* celebrado en Armentières, el diputado socialista Ferroul y nuestro amigo Guesde han pronunciado elocuentes discursos acerca de la jornada de ocho horas y la manifestación de 1.º de mayo.

**AUSTRALIA**

En el Parlamento de Victoria, Mr. Trentwith ha presentado una proposición pidiendo que se fije en ocho horas la jornada de trabajo en todas las ramas de la industria. El Parlamento la ha tomado en consideración.

**Á LOS TRABAJADORES**

Compañeros: Siendo nosotros los seres más útiles á la sociedad, somos los peor tratados por ella. A cambio de una ruda labor, los burgueses no nos dan más que lo estrictamente indispensable para vivir.

Las máquinas son mucho más atendidas que nosotros, pues mientras se tiene gran cuidado para que apenas se deterioren, á nosotros se nos estruja y explota sin compasión; si nos inutilizamos ó morimos, no falta en el mercado humano quien nos reemplace.

Los compañeros que fabrican las telas llevan harapos, en tanto que los holgazanes visten elegantemente.

Los que trabajan en las minas vense expuestos á todas horas á morir asfixiados ó aplastados, dejando en el mayor desamparo á sus esposas é hijos, y los vampiros que los explotan gastan en orgías y diversiones lo que cuesta á aquéllos muchas penalidades ganar.

Los que construyen los edificios viven en miserables boardillas ó en sucios barracones, mientras los que nada útil hacen se albergan en lujosas moradas.

Los que trabajan en las líneas férreas por un mezquino salario, corriendo peligros sin cuento, viajan á pie ó van en tercera, y los que no hacen más que gozar y distraerse viajan en primera ó en berlinas-camas.

Los que riegan con su sudor la tierra haciéndola producir lo más necesario para el sostenimiento de todos los hombres, apenas tienen pan que llevar á su boca.

ni á la de sus pequeños, mientras que sus explotadores, sus tiranos, sus verdugos, comen opíparamente y gozan toda clase de comodidades.

En fin, compañeros, las privaciones, la miseria, el dolor y el suicidio es el lote que se reserva á los que todo lo producen, en tanto que las alegrías, los placeres, los recreos y todas las satisfacciones son para los que viven en la holganza.

Por que situación semejante concluya deben trabajar todos los proletarios, no perdonando medio razonable alguno para conseguir su unión. El Partido Socialista Obrero tiene abiertas sus puertas á todos los que sufren, y á él deben éstos acudir para encontrar su remedio.

Próximo está el día 1.º de mayo, y en él debemos manifestarnos el mayor número reclamando lo acordado en el Congreso internacional de París, á fin de que la burguesía se convenza de que la masa obrera va teniendo conciencia de su valer y de su fuerza, y que si ahora hace uso de ésta pacíficamente por convenir así á los intereses obreros, día llegará en que adopte una actitud revolucionaria y arrolle todos los obstáculos que se opongan á la emancipación de los desheredados.

¡Viva el socialismo internacional! ¡Viva la causa del trabajo!—*Un socialista.*

Elche, 8 de marzo de 1891.

**MOVIMIENTO ECONÓMICO**

**ESPAÑA**

*Madrid.*—En la junta general celebrada el domingo último por la Sociedad de trabajadores en madera «La Unión» se hicieron los siguientes nombramientos: para delegado al Congreso de Valencia, al compañero Teodoro Martínez; para delegado al Congreso amplio de Madrid, al compañero Juan Serna, y para representar á la Sociedad en la manifestación de 1.º de mayo, á los compañeros Mamerto Ramos, Teodoro Martínez y Manuel Arboleda.

—La Sociedad de albañiles «El Trabajo», en junta general verificada el pasado domingo, eligió para que la representase en el Congreso amplio á nuestro compañero Pablo Iglesias.

*Puigreig.*—A pesar de ser muy apurada la situación económica de los trabajadores de este punto á quienes no dan trabajo los fabricantes, manteniéndose con firmeza y están dispuestos á no plegar la bandera de la asociación.

*Alicante.*—Habiendo acordado una rebaja en el precio de la mano de obra los patronos toneleros Esplá y Torrent, la Sociedad de resistencia de dicho oficio ha resuelto suspender el trabajo en los talleres de los referidos burgueses.

**FRANCIA**

En el Congreso minero de Commentry, del que damos algunas noticias en el número anterior, han estado representadas 32 Sociedades por 22 delegados.

He aquí algunos de los acuerdos adoptados por el mismo:

Verificar manifestación en 1.º de mayo reclamando de los Poderes públicos la jornada legal de ocho horas; Que los consejeros municipales socialistas voten para la fiesta de 1.º de mayo los fondos que se emplean habitualmente en la fiesta burguesa del 14 de julio; Que se derogue la ley contra la Asociación Internacional de los Trabajadores,

Y que se suprima la ley sobre los Sindicatos profesionales, reemplazándola por el artículo siguiente:

«La constitución y el funcionamiento de los Sindicatos profesionales son libres.»

También ha acordado que los salarios deberán aumentarse un 30 por 100.

—En Lyon, Pantin, Cognac y Tolosa sigue la huelga de los trabajadores vidrieros.

—Los días 4 y 5 de abril próximo se celebrará en Charlieu (Loire) el segundo Congreso regional de la industria textil.

**BÉLGICA**

A causa de reducirles los jornales la Compañía, se han declarado en huelga 400 mineros de Flénu.

**ALEMANIA**

La huelga de los cigarrereros de Hamburgo y sus cercanías manteniéndose con gran firmeza. A las negativas reiteradas de los patronos á aceptar las justas demandas de los obreros, responden éstos negándose á volver al trabajo.

—En Venzalza están en huelga 100 picapedreros.

—Considérase seguro el triunfo de los obreros en pianos de la casa Metz y Compañía, de Berlín, que se hallan en huelga.

—Los mineros de Altenwald, cerca de Sarrelouis, han acordado enviar dos delegados al Congreso internacional minero de París.

**Á LOS OBREROS FABRILES**

EN TODOS LOS RAMOS DE TEJIDOS Y SIMILARES

Compañeros:

Nuestra clase, saliendo del letargo en que vivía y rompiendo con la indiferencia que la dominaba, concentra sus fuerzas y se dispone á trabajar por mejorar sus condiciones y extirpar la esclavitud.

Moralmente la clase obrera ha adelantado bastante, pero materialmente su situación es peor que la de sus antepasados.

¿Qué medio es el que debemos emplear para defender con éxito nuestros intereses? Pocos obreros ignoran que la asociación; pero no la asociación aislada, que poco ó nada puede contra el poder de los patronos, sino la de todos los productores. Precisa que las Sociedades de una localidad se federen constituyendo la Federación local; se unan en las Federaciones de sus respectivos oficios; ingresen en la Unión General de Trabajadores, y formen después con todas las organizaciones obreras de los demás países una Unión internacional.

Uniéndonos tan estrechamente no haremos más que imitar á nuestros explotadores, que para subyugarlos y robarnos el fruto de nuestro trabajo se unen también.

Nosotros, que fabricamos desde la más fina batista hasta la última prenda de abrigo que usan los privilegiados, carecemos de la ropa más necesaria para cubrir nuestros cuerpos y el de los individuos de nuestra familia.

Un estado social que de modo tan distinto reparte los productos creados; que da al holgazán, al parásito, para vivir en el fausto y en el lujo, y sume al ser útil, al trabajador, en la miseria más horrible y en la más ligera desesperación, debe desaparecer y merece ser combatido sin tregua ni descanso por los que son sus víctimas.

Por lo tanto, compañeros, lo que nos toca hacer es procurar la unión de todos los trabajadores y dar ejemplo organizándonos los que pertenecemos al ramo de fabricación de tejidos. Constituyendo la Federación de nuestro oficio, á la par que damos un paso firme en el camino de nuestro mejoramiento, contribuimos á acrecer las fuerzas obreras que pelean con el capital.

Compañeros: próximo el día 1.º de mayo, en que la clase obrera va á demostrar á la burguesía que los esclavos del capital van teniendo voluntad propia, fuerza respetable y criterio bastante para defender sus intereses, es menester que no perdamos el tiempo y que agrupemos el mayor número de elementos obreros para que la manifestación á favor de la jornada legal de ocho horas y de las demás reivindicaciones acordadas en el Congreso socialista internacional de París tenga extraordinaria importancia.

¡Viva la unión de trabajadores!

¡Viva la emancipación obrera!

Málaga, 14 de marzo de 1891.—*La Fabril, Sociedad de hiladores y de obreros de las industrias similares.*

NOTA. La correspondencia se dirigirá á Francisco León Durán, Esquilache, 11.

**UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES**

**COMITÉ NACIONAL**

Ponemos en conocimiento de todas las organizaciones obreras con quienes estamos en relación que nuestro domicilio se ha trasladado á la calle del Olmo, núm. 10, 1.º, 1.º, Barcelona, á cuya dirección deberán dirigirse en lo sucesivo.

Barcelona, 19 de marzo de 1891.—P. el C., CARLOS DUVAL, secretario.

**ECOS DE LAS MINAS**

Arnabal, 14 de marzo de 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

En esta mina de Arnabal son hoy letra muerta las órdenes dadas el año pasado por el general Loma con respecto á las horas de trabajo, y que fueron aceptadas por estos explotadores, sin perjuicio de no cumplirlas cuando bien les pareciese, como ahora está ocurriendo. Por las mañanas, en vez de entrar al trabajo á las seis, tocan la campana un cuarto de hora antes; al medio día, tocan á comer á las doce y cuarto, y á la una y veinte á trabajar; y en vez de dejar el trabajo á las seis, no maadan dejarlo hasta las seis y cuarto, con lo que hacen que cada obrero trabaje una hora más de lo acordado.

Tampoco se cumple lo prevenido acerca de la desaparición de los barracones, pues algunos capataces siguen, como antes, teniendo peones en su casa.

La autoridad no se cuida de hacer cumplir estas órdenes que benefician á los trabajadores, porque pertenecen en absoluto á los burgueses y no se ocupan de los obreros como no sea para perseguirlos y encarcelarlos.—*Un explotado.*

La Arboleda, 21 de marzo de 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Hay en las minas *Las Manuelas* un contratista, llamado Bernabé Ahedo—que, si mal no recuerdo, ya ha desfilado por las columnas de nuestro semanario con motivo de alguna fechoría—que no tiene quien le aventaje en dar mal trato á los obreros. Para que se vea cómo las gasta el tal personaje, voy á referir un solo hecho muy reciente.

Hace pocos días presentóse Bernabé en la mina en compañía de su consocio Francisco Pérez (otro pájaro de cuenta), y tal vez porque estuviera de mal humor ó por lo que fuese, comenzó á insultar y proferir improperios á diestro y siniestro. Como nadie le hacía caso, no pudiendo desahogar la bilis la emprendió con un capa-

ta llamado Ildelfonso, llevando su furia al punto de amezarle con un revólver. Pero aquella vez le salió la moza respondona: el capataz, que no tenía por qué soportar tales provocaciones, le echó mano y lo arrastró hasta una corriente inmediata, donde le propinó una regular paliza y desarmó al valiente, quien gracias a la intervención de algunos obreros de la referida mina pudo escapar del lance sin peores consecuencias. Quiso luego el apabullado contratista echársela de autoridad—pues es concejal de San Salvador del Valle—pero no le valió tan burda treta, y se alejó de allí jurando y blasfemando, como había venido.

Preciso es imaginar la manera como tratan ambos contratistas a los peones para comprender el acto llevado a cabo por el capataz referido, que en uso de su legítima defensa dió al burgués una lección, algo dura, sí, pero muy merecida.

Es probable que no la olvide y que en adelante trate a los obreros como se debe, es decir, como a seres racionales, que no se dejan ofender impunemente.—*Un camarero.*

Entre los innumerables abusos de que son víctimas los obreros en la mina *Aura*, voy a denunciar algunos cometidos en la cantera de Ramón García. Hay en esta cantera un ayudante que trata a los peones, sin exagerar, peor que si fueran perros: usa con ellos un lenguaje soez y asqueroso, impropio de toda persona que se estime en algo, y por el más leve pretexto, quizá para acreditar su autoridad, manda dejar el trabajo a cualquiera; raro es el día que no priva de ganar el jornal a un par de trabajadores; lleva el afán de tiranizar a éstos a tal extremo, que hasta cuenta los minutos que tardan en evacuar ciertas necesidades. Con esto creo que hay bastante para deducir lo que será con los infelices que tienen la desgracia de estar a sus órdenes.

Pero cuide mucho el aludido ayudante de no extremar tanto su interés por el amo, que a veces suele ocasionar algún disgusto.—*Un compañero.*

REMITIDO

Compañeros redactores de El Socialista:

Ya tenéis noticia del injustificado, violento y calumnioso ataque que me ha dirigido, al mismo tiempo que a nuestra Agrupación, el órgano burgués que se titula *La Anarquía*, como pudiera titularse *El Polizonte* ó cualquiera otra cosa por el estilo. Ya le habéis contestado por vuestra parte, como se merece, y por ello os doy las gracias.

Por mi parte, será breve. Empiezo por llamar vuestra atención y la de todos los trabajadores honrados acerca de la conducta actual de estos calumniadores de oficio. Desde que ocurrieron los hechos a que se refieren en su papelucho, es decir, la huelga de los panaderos y la de la fábrica de Larios, ni ellos ni nadie, ni de palabra ni por escrito, habían osado vituperar la actitud de los socialistas del Partido Obrero en aquellas circunstancias, y respecto a la importante cuestión del muelle, solamente los burgueses republicanos y otros empezaron a proparar, con motivo de las últimas elecciones y con el fin que se adviene fácilmente, *las mismas falsedades, exactamente las mismas, y en idéntica forma* que ahora repite *La Anarquía*; sólo que aquéllos no se atrevieron a ponerlas en letras de molde, dejando esta gloria a los perros de presa de la burguesía, a los anarqueros. ¿En qué consiste que hayan aguardado hasta ahora para lanzarnos acusaciones tan graves, si creían que estas acusaciones no eran falsas? Pues consiste en que se acerca la manifestación de mayo, y conviene entorpecer ó deshacer, si es posible, los trabajos que se están haciendo para organizarla, *ahorrando así al Gobierno el trabajo, siempre peligroso, de impedirle ó disolverla.* Lo cual no debe sorprendernos, porque el mismo papel disolvente están representando en la actualidad los anarquistas de otros países, como Francia, donde la Prefectura de Policía los estipendia.—Leboucher, entre otros, es un agente conocido de la Prefectura—para que vayan a aborotar en las reuniones socialistas y cubrir de denuestos a nuestros amigos.

Si bien sospechábamos todo esto, me dirigí anteañoche al local de la denominada «Sección varia», donde se hallaban reunidos unos quince ó veinte individuos, á quienes pregunté si se hacían solidarios de las afirmaciones sostenidas en la correspondencia de Málaga publicada por *La Anarquía* y firmada por el «secretario de la Sección varia». Al principio nadie contestó; pero al cabo de algún tiempo, uno, al parecer editor responsable de la Sección, dijo que, en efecto, ellos eran los autores del escrito. Entonces les propuse, naturalmente, que me probaran las suposiciones ofensivas para mí y para mis compañeros que contiene el escrito en cuestión; á lo cual me contestaron que no tenían nada que probar, y que si quería discutir que me dirigiese a la Prensa». No era posible confesar de un modo más descarado la falta de razones y la sobra de mala fe; por lo que me retiré, tratándolos de infames calumniadores.

Ahora bien: ¿qué concepto puede merecer a los trabajadores de buena fe la conducta de estos falsos obreros, de estos mentidos revolucionarios que, como los discípulos de Loyola, tiran la piedra y esconden la mano, insultan y difaman y después se niegan á sostener lo que han escrito? El de agentes de la burguesía, que escupen su baba ponzoñosa á la faz honrada de los militantes del Partido Socialista Obrero, con el fin de desunir á los trabajadores y desbaratar toda organización que pueda contribuir á darles fuerzas y á emanciparlos

un día. Tengo, pues, derecho á proclamar que si esos hombres no están á sueldo de los Gobiernos burgueses, merecen estarlo.

Y puesto que uno de sus propósitos consiste en llevarnos á discutir con ellos en la Prensa, para robarnos el reducido espacio de que disponemos en nuestro periódico, no he de darles gusto analizando lo que no debe nunca analizarse ante el público obrero: la inmunidad.

Me concretaré, por lo tanto, á recordar, en contestación á las mentiras conscientes de *La Anarquía*, lo que todo el mundo conoce en Málaga y fuera de Málaga; á saber:

Que la huelga de los panaderos fué provocada por los anarquistas, á pesar de mis consejos y los de los demás compañeros, y que después de haber comprometido á los trabajadores, cuando los vieron, como suele decirse, en la estacada hicieron lo de siempre, los abandonaron, mientras que los socialistas sostuvieron la huelga.

Que en la de la fábrica de Larios, los individuos de nuestra Agrupación no sólo le dieron su apoyo absoluto, sino que se comprometieron como grupo y personalmente, en muchas ocasiones, al paso que los anarquistas no dieron cuenta de sus personas. Les desafío á que presenten una sola huelguista que me desmienta.

Y por último, que en la importante huelga de los trabajadores del muelle y en el arreglo que de ella resultó con las Compañías acerca de la intervención en las cuentas, los socialistas no llevamos, como no llevamos nunca, otra mira que el bien de los obreros, y que si varios compañeros aceptamos los cargos de interventores, fué cobrando menos jornal del que ganábamos en nuestros respectivos oficios y sabiendo que nos exponíamos á ser blanco de las calumnias de la burguesía y de sus satélites. Convoquése á una reunión á los trabajadores del muelle y veremos lo que queda de todas esas infamias.

Termino aquí la penosa tarea de contestar á semejantes asquerosidades; pero si quisiéramos entrar á nuestra vez en el terreno á que se nos provoca, podríamos preguntar á un tal Sr. Gómez si conserva el número de la *Revista Social* en que se hacía constar que aquél se había comido ciertos fondos destinados á los fondos destinados á los presos, y preguntáramos á otro tal Sr. Grima si al ocupar muchachas en su taller de cordelería lo hace para mejorar la condición de la clase trabajadores.

Con el mismo objeto que éste he remitido otro comunicado á *La Anarquía*.

Sin más, queda vuestro y de la Revolución social.—*R. Salinas.*

Málaga, 21 de marzo de 1891.

VICTIMAS DE LA EXPLOTACION Y DE LA MISERIA

En Barcelona, un operario que estaba subido en una escalera colocando un alambre telefónico en un poste, en los jardines del Parque, tuvo la desgracia de caer, fracturándose el pie izquierdo.

—En el puerto de Valencia, al echar carbón en la máquina del vapor *Rafael* un fogonero, fué cogido por una biela de la misma, que le cortó por completo la pierna derecha.

—Estando maniobrando en la estación de Lérida un fogonero, tuvo la desgracia de caer desde la locomotora á la vía, causando dos graves heridas, una en la región frontal y otra en la pierna izquierda.

El infeliz falleció á los pocos momentos de haber ingresado en el Hospital.

—En la fábrica de blanqueo de Puntí, en San Martín de Provensals, ha estallado una caldera, resultando mutilado el encargado de la misma.

—Hallándose maniobrando en el Abra de Bilbao el vapor *Hollandia*, su piloto fué arrollado por la cadena del ancla, quedando destrozado.

En una fundición de hierro de Dixon (Inglaterra) ha reventado el aparato de condensación, matando á bastantes obreros é hiriendo á otros varios.

SUSCRIPCION

A FAVOR

DE LOS TRABAJADORES DEL ALTO LLOBREGAT QUE MANTIENEN EL PRINCIPIO DE ASOCIACION

	Pesetas.
Suma anterior.....	221,53
Madrid.	
P. I., 0,25.—F. Diego, 0,50.—P. Cermeno, 0,15.—Morato, 0,25.—Un revolucionario, 0,25.—Lorenzo Muñoz, 0,25.—Pallares, 0,25.....	1,90
Navarres.	
Jaime Ansegul, 0,25.—R. C., 0,25.—Luis Ballús, 0,10.—Pedro Ansegul, 0,25.—J. T., 0,25.—J. S., 0,25.—Valentín Fornells, 0,25.....	1,60
Manresa.	
Un anticlerical, 1.—Ignacio Rubinart, 0,25.—Domingo Guardiola, 1.—E., 2.—Primo Costa, 0,50.—Pedro Carreras, 0,25.—Francisco A., 0,50.—Juan Cusiné, 1.—Jacinto Tous, 1.—J. Rotés, 1.—Miguel Botella, 0,50.....	9,00
Total.....	234,03

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Recomendamos cuantos dirijan cartas al Administrador de fin en esta sección para hacer de esta manera más fácil el servicio.

Barcelona.—F. A.—Remita una suscripción al Círculo Federal, carrera de San Jerónimo, 10. Remita también dos ejemplares de los números 2, 3, 4 y 5, para servir dos suscripciones.

Ortuella.—J. M.—Se sirve una suscripción y dos paquetes. Adjunta va la nota que pide.

La Arboleda.—N. P.—Recibidas 50 pesetas de paquetes hasta el núm. 254 y 200 ejemplares del 255.

Santander.—E. R.—Se remiten con este número 12 «Socialismos» y 12 «Cuestionarios».

Valencia.—M. C.—Se hacen los traslados que indica. Publicaremos su liquidación.

Olot.—J. J. y L. T.—Recibidas por conducto de J. T. 4 pesetas de vuestras suscripciones hasta fin abril.

Bilbao.—M. O.—Recibidas 123 pesetas: 100 de paquetes hasta el núm. 256 y 100 ejemplares del 257; 1 de F. I. hasta fin junio 90; 1 de V. A. fin agosto 90, 1 de I. de la F. hasta fin noviembre 90; 2 de M. V. hasta fin diciembre 90; 1 de J. O. hasta fin enero; 1 de F. P. y 1 de M. O. hasta fin marzo; 1 de G. G., 2 de E. V., 1 de C. R., hasta fin abril; 1 de F. B. hasta fin mayo; 2 de F. V., 2 de F. B., 2 de F. O., 2 de J. S. y 2 de C. I. hasta fin agosto. Se remiten 75 ejemplares más.

Málaga.—R. S.—Se remiten 120 ejemplares más de este número.

LA GUERRA SOCIAL

ÓRGANO DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

PUBLICASE LOS MIÉRCOLES EN BARCELONA

Precios de suscripción: España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—Venta: Paquete de 30 números, 1 peseta.

Puntos de suscripción: En Barcelona, en la calle de Tallers, número 29, 1.º; en Madrid, en la Administración de El Socialista, y en los demás puntos en las direcciones de los Comités del Partido y corresponsales.

EL GRITO DEL PUEBLO

PERIÓDICO SEMANAL

Este periódico, cuya lectura recomendamos á nuestros correligionarios, se publica en Alicante todos los domingos. Se suscribe en la administración, Testinos, 36, 1.º, y en las oficinas de El Socialista, al precio de 1,25 pesetas trimestre.

LE SOCIALISTE

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO FRANCÉS

Se suscribe, al precio de 1,50 pesetas trimestre, en la administración, rue Montorgueil, 98, París, y en las oficinas de El Socialista.

PROPAGANDA REVOLUCIONARIA

BIBLIOTECA DE «EL SOCIALISTA» PRECIO PESETAS

El Capital, por Carlos Marx (en Madrid).....	2,00
En provincias.....	2,50
Socialismo científico y socialismo utópico, por Federico Engels.....	0,30
Estudio acerca del socialismo científico, por Gabriel Deville.....	0,25
La autonomía y La jornada legal de ocho horas, por Pablo Lafargue.....	0,20
Colectivismo y revolución, por Julio Guesde.	0,20
Manifiesto comunista, por Carlos Marx y Federico Engels.....	0,15

EN PRENSA

La ley de los salarios y sus consecuencias, por Julio Guesde.....
 0,20 |

EN PREPARACION

Misericordia de la filosofía, por Carlos Marx.....
 » |

BIBLIOTECA DEL COMITÉ NACIONAL

Leyes de reuniones públicas y de asociación.....	0,10
Programa del Partido Socialista Obrero, organización general del mismo y resoluciones del Congreso nacional de Barcelona é internacional de París.....	0,15

BIBLIOTECA DE LA AGRUPACION MALAGUENA

Los explotadores y sus víctimas, por Fernando Rico Gutiérrez.....
 0,30 |

La Marcha del Triunfo, compuesta para banda y dedicada á los socialistas españoles. Se regala pagando 2,50 pesetas de copia. Los pedidos á casa del autor, Antonio Casbela, San Lorenzo, 30, Mataró.

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, 1.